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尹蔚民做客决策者说 央视《决策者说》11月24日播出节目《

公务员考试热的背后》，以下为节目内容。 专访国家人事部

副部长尹蔚民 张羽：观众朋友您好，欢迎您收看《决策者说

》。最近有一个一年一度的考试，吸引了成千上万的人参加

，在参加的人当中，既有在职的工作人员，更包括广大的应

届毕业生。 这次考试竞争非常激烈，据今年的统计，考生和

最后录取的比例是四十二比一，而热门的位置的录取比例达

到千分之一，这是什么考试呢？我想可能很多已经猜出来了

，那就是马上要进行的2007年国家公务员考试，应该说这样

的热度在这几年来说对我们并不陌生了，这是一个什么样的

考试，为什么会这么热，我们如何看待这样的现象呢？今天

我们就请一位人士进行权威解读，首先让我们认识一下他。 (

尹蔚民简历) 尹蔚民，1953年1月出生，河北灵寿人。1969年2

月参加工作。1973年2月加入中国共产党。解放军测绘学院毕

业。吉林大学经济管理学院在职研究生毕业，经济学硕士。

曾任解放军43军、总参14测绘大队战士，解放军测绘学院学

员、总参14测绘大队代理分队长；中央组织部副局长、局长

；2005年3月任人事部副部长、党组副书记。 张羽：有请尹蔚

民副部长。 尹蔚民：您好。 张羽：尹部长，今天现场的观众

主要是大学生，这些学生现在年纪都是大一的或者研一的学

生，年纪并不大，我进行了一个现场调查，我说将来想考公

务员的举手，再举一次手给尹部长看一眼。 尹蔚民：80%吧



。 张羽：感觉到压力了吗？ 尹蔚民：我很高兴，我欢迎大家

考公务员队伍。 张羽：这些观众还真不是我们特意找的，他

们到这儿之后才知道今天我们要采访这样一个题目，所以很

多还是大一研一的学生，我一看这个比例非常惊讶，而且我

这儿也有一个比例数字，我看到是2002年的时候报考公务员

的增长人数达到了89%，到2003年的时候增长比例达到了95%

，2004年的时候达到了197%，2005年的时候达到了50.3%，今

年的情况怎么样？ 尹蔚民：今年仍然是报名十分火热。 张羽

：火热到什么程度？ 尹蔚民：我们这么说吧，今年中央国家

机关及其直属机构总共提供了12000多个职位，报名的人次突

破了一百万。 张羽：一万两千多个职位，报名的人次突破了

一百万，1%，就是人次跟这个比是1%。 尹蔚民：对，但是

这里边还要稍微做一点解释，实际上真正参加确认考试的人

数现在是53万多人。 张羽：录取比例也是四十多比一。 尹蔚

民：大概在一比四十左右，也就是说一个职位大概有40个人

竞争，从竞争的程度来看，这几年也是在呈不断加大的这种

趋势。 张羽：我听说个别的热门职位可以达到千比一，一比

一千，最后的录取有可能是。 尹蔚民：甚至超过这个比例数

。 张羽：什么职位是热门的？ 尹蔚民：这个热门的职位不一

定就是说在人们一般的眼中是一个比较炙手可热的位置，从

我们现在分析来看，热门的职位主要的因素还是在于这个职

位的报考条件门槛比较低，报考条件比较宽，它对考生，比

如说对学历没有严格的限制，对专业的限制也不是很严格，

对其它身份的限制没有，所以报考的门槛比较低，条件比较

宽，所以大家可以报考这个职位的人就比较多。 张羽：大家

可能因为各种原因来考公务员，确实大家也在想，说为什么



这几年公务员考试这么热，就这几年的时间，有没有思考这

个问题呢？ 尹蔚民：我个人对这个问题有这么一些看法，第

一个原因，我觉得还是就业的压力比较大，你也能够知道，

为什么从2002年以后这个比例急剧上升？因为从2002年以后

我们高校扩招之后，新毕业的大学生是在成倍地往上翻，每

年的增加量在几十万，这样高校毕业生就业的压力面临的困

难比较大，公务员应该讲是他一个比较好的一种选择。第二

个原因就是刚才很多同学讲到，公务员的职业应该说有一定

的吸引力，这个职业的吸引力我觉得体现在两个方面，一个

方面就像刚才有些同学所说的，他通过公务员的这么一个职

业来实现自身的价值，这是一种什么价值呢？就是报效祖国

的一种价值。第二个就是公务员的职业比较稳定，职业风险

比较小，他的保障系统应该说是比较健全的，待遇并不是高

的。 张羽：其实没有外企的待遇高。 尹蔚民：比外企的待遇

要差远了，比我们很多国有企业的待遇差远了，公务员的待

遇我个人认为在社会不同的就业群体当中是一种中等的水平

，因为我在人事部也是负责公务员工资福利的，我对这些情

况数字都是比较清楚的，应该说它还是有一定的待遇保障的

。第三点，我觉得要归功于公务员的凡进必考的制度，就是

考试的公开、公正、公平，就是参加公务员的考试应该讲是

在考试面前所有的考生一律平等，大家都在一个起跑线上，

只要你能够凭借自己的真才实学，你就能够脱颖而出。 张羽

：所以这么多学生报考公务员，其中一个非常重要的原因就

是机会平等。 尹蔚民：对，我是完全同意这种说法的。 张羽

：刚才您也谈到我们对现在这个热要理性地看待，现在这个

热是过热还是正常，还是应该有隐忧呢？ 尹蔚民：我自己判



断是属于正常的，就是刚才跟我回答的热的第一个原因是有

关系的，因为我们现在是在一个改革的一种转型期，不仅是

高校毕业生就业的压力大，其它的相关群体失业再就业的问

题压力也很大，所以大家都是希望能够通过各种各样的就业

机会也好， 就业的门路也好，找到一个比较好的职业，应该

说公务员的职业相对来讲是比较好的一个职业。但是也不是

说都考公务员就好，也不是说都没人考公务员就好，我是见

到的同学也好，还有社会上其他人士也好，咨询我一些问题

，说愿意报考公务员，我都说很欢迎。有这么多人报考公务

员我觉得是一个好的现象。 张羽：我也看到一种观点，说因

为这几年，报考公务员这么热还是因为市场经济的一些机会

少了，或者说吸引力低了，所以使很多高级人才流向了公务

员这样一个位置。 尹蔚民：我觉得这个问题也得要做分析，

不能一概而论。而且我们也做过一些调查，像一些企业在招

聘人才的时候，报考也是非常火热的，一个职位有几千人竞

争，也不在少数，所以也不是唯独公务员是这种情况。 张羽

：像一些大公司报考的人数比例也非常高。 尹蔚民：对。 张

羽：下面我想该问同学，包括电视机前观众最关心的问题了

，星期六就考试了，笔试，部长到我们这儿来送点礼吧，两

道题，可以吗？ 尹蔚民：很遗憾，一道题都不行。因为在没

有考之前，考题都是绝密的，这个是有国家的法律所规定的

。 张羽：就是说有的时候网上卖公务员考题，有可能吗？ 尹

蔚民：完全不可能，公务员的试题除了命题的专家和审题的

人员知道以外，其他任何人都不知道，我可以跟你坦白地说

，因为不需要我来审查这个题目，所以我也不知道。所以有

些网上炒作，叫卖2007年中央国家机关公务员的考试题，完



全是一种骗局。 张羽：欺骗。 尹蔚民：而且我们有关部门也

向公安机关报案了，是绝对不可能的，我们试题的整个的命

制、保管、印刷、传递，完全是在一整套很严密的程序和手

续下来进行的，是不可能泄密的。 张羽：但是我觉得应该告

诉他们，公务员考试主要考什么呢？ 尹蔚民：公务员考试，

刚才因为也已经说到，大家都想报考公务员，首先你得明白

什么是公务员，我们给公务员定性有三句话，第一句话就是

依法履行公职，第二句话叫做纳入国家行政编制，第三句话

叫做国家财政全额负担，这样的人叫公务员，或者换一个角

度说也行，就是公务员是运用公共权力，使用公共资源，提

供公共服务的人员，这是公务员。所以从他的这种工作的性

质来看，对公务员的素质要求是比较高的，他就是说按照岗

位职责的要求和这种条件，你具备了才能当公务员，谁具备

这些资格和条件呢？那就要进行考试。所以我讲这个公务员

的考试是一种选拔性的考试，考的题目类型大家都是知道的

，这我们也是公开的，分成公共科目笔试，分成两科，一科

叫做职业能力测验，一科叫做申论。 张羽：报个辅导班可以

吗？ 尹蔚民：绝不是临阵磨枪，我们从来不提倡参加各类公

务员考试的辅导班，我们从来也不主张大家去看公务员考试

的各种辅导材料，从2000年以后，作为公务员主管部门，我

们就再没有出过任何辅导书籍、辅导材料，而且社会上现在

各种辅导班，各种辅导教材可以说是相当多，你到各个书市

都可以看到。我们怕你们被误导了，我们是建议你们还是认

真地看考试大纲，认真研读考试大纲，准确地理解考试大纲

的精神，这样就能够考出一个好的成绩。 张羽：今天我还给

大家请来了两位朋友，一位是咱们公务员管理司的副司长薛



虹女士，欢迎您。还有一位是咱们公务员管理司考录处的处

长盛桂英女士，欢迎您。像刚才部长讲到说，一个是职业能

力的一个综合测试，最后是一个申论，像职业能力的综合测

试主要类似于是什么样的题，或者说怎么考人的能力呢？怎

么才能反映出一个人的能力呢？ 盛桂英：我觉得是这样，行

政职业能力测试实际考的是一个人的潜在的素质和能力，还

有一门就是申论，申论主要是通过考生对这个给定材料的分

析提炼、加工、概括，考察考生的综合分析能力，还有文字

表达能力，还有提出问题和解决问题的能力。 张羽：像申论

有标准答案吗？ 盛桂英：这肯定是有的。 张羽：我就说你是

一个议论性的东西吗，最后还有一个标准答案吗？ 盛桂英：

申论里边涉及了好几个部分，有的部分是客观性比较强一些

，有相对的一个标准答案。 张羽：就是要素要提出来。 盛桂

英：对，还有一部分是主观性的试题，主观性的试题可能也

有判分的要点，但是它没有一个绝对的标准答案。 张羽：死

记硬背，或者说临时抱佛脚去背一些东西，应对这样一个考

试肯定是不行的，主要还是考察你的一个综合能力和分析逻

辑能力是这样吗？ 尹蔚民：对，你讲这个对。公务员的考试

是强调突出能力，为用而考，主要是岗位职责所必需的一些

基本的这种知识能力。 张羽：部长，刚才我们讲的是笔试，

还有面试呢？面试考什么呢？怎么考呢？ 尹蔚民：面试的形

态比较多，我们现在主要采用的是结构化面试，这里面包括

比如说情景模拟、角色转换、角色游戏，另外还有的是无领

导小组讨论等等多种形式。 张羽：实际也是考察他的能力。 

尹蔚民：比如说让你做一个角色转换，假如你是一个领导，

现在遇到这么一个问题，你怎么处理？这需要考生很快地很



机敏地，在几分钟之内迅速理解题意，迅速转换角色，迅速

回答出来，这对考生的能力是一种很好的直接的考察，而且

考官们有七八个考官往这儿一坐，现场的气氛又比较紧张，

对考生的心理也是一种极大的压力，他的心理调试能力怎么

样，所以面试是普遍推行的一种用人的方法。 张羽：说到这

儿我要再给大家介绍一位朋友，1990年参加了当时是国家公

务员的试点考试，现在已经在环保总局做到了副司级干部，

副司长，人事司的副司长，当初是一个考公务员的考生，现

在他已经拥有了面试公务员考生的一个考官的资格，他就是

国家环保总局副司长吴国增，欢迎你。我为大家请了一个例

子来实际是，吴司长1990年就考，当时竞争没有现在这么激

烈是不是？ 吴国增：应该也是比较激烈的，我是二十几个人

考一个职位。 张羽：二十几个人考一个职位，这个比例也很

高了。当时考题难吗觉得？ 吴国增：我的印象，尤其能力测

试的题目难度比较大，题量也非常大，现在公务员考试的结

构是在那个基础上发展起来的，这是笔试。 张羽：1990年的

时候公务员考试好像还没有那么热，那时候为什么想到考公

务员呢？ 吴国增：主要是兴趣，因为我对环境保护很有兴趣

，考虑到要在环境保护上发挥自己的兴趣，有所作为的话，

又考虑到政府机关可能会发挥作用，正好吻合在一起，处于

国家机关站得比较高，看得比较远，做的事情可能能做出更

大的贡献，这两个结合，选取考环保总局的公务员。 张羽：

那时候就业压力好像不大，1990年选择就业机会还是很多的

。 吴国增：对，就业压力不是很大，但是要想进政府机关，

当时可能同学们都不知道，难度还是比较大，所以人事部提

出来公务员试点，公开，只要你考取，凭你的能力和素质，



很简单，你去报考，参加考试，考过笔试面试，就凭你的能

力和素质，很公平。 张羽：也就是说实际这个公务员考试是

给有这样抱负的人一个机会，因为如果没有这样的考试，那

时候你想进到国家环保总局或者进到其它的中央部委是非常

困难的事情，没有途径。 吴国增：至少途径你不是很清楚。 

尹蔚民：他那会儿考试应该说是公务员的试点，我们真正的

公务员的考录制度是1994年才正式建立的，也就是说1993年

国家公务员暂行条例颁布，我们国家公务员制度就算是正式

标志着建立起来，1994年国家公务员录用暂行规定颁布，公

务员的考录制度正式建立，当然推行起来中央国家机关推行

得比较好，我们已经连续13次面向社会公开招考，现在已经

大概四万五千人进到国家机关和垂直管理的机构，省里面也

是先后开始推行。 张羽：应该说现在中央国家机关的公务员

应该是凡进必考了，是这样吗？ 尹蔚民：对，我们现在自己

有个响亮的一个口号，就是说我们现在是玻璃房子里面的竞

争，公开、透明，我们用卷子代替了条子，不需要你走任何

门路，只要你有自己真才实学，凭你的真本事，你能够进入

到中央国家机关这个行列里面来。我们自己也做过一些测算

，以我们人事部机关为例，我们是从2001年以后大概考录了

有七八十人进入人事部机关的公务员，80%都是农村的子女

，那20%也基本上就是在县城，或者是个别的地级市，连省

会城市都很少，在北京的一个没有。 张羽：歧视北京人，我

是北京的。 尹蔚民：这倒不是，他就说明一个什么问题？如

果没有这种凡进必考的机制。 张羽：是这样的。部长我现在

觉得刚才您说是玻璃房子里的考试，我们很容易理解，面试

是不是也能做到如此公正呢？ 尹蔚民：应该说对面试的这种



公正、公平有一些社会上有些人还有一些不同的看法。 张羽

：或者说他有些担心，我觉得这也是正常的。 尹蔚民：这也

是可以理解的，因为毕竟笔试和面试不一样，笔试整个是大

家都是一道卷子，一道题，最后比如像行政职业能力测验，

完全都是机读判分，就是申论，我们现在也都是计算机阅卷

，同时一道题至少有两个以上的老师在判同一道题，两个老

师的分差稍微大一点，计算机马上就自动调整给第三个老师

去看。面试是由面试考官当场来决定考生的成绩。 张羽：就

是人为的因素更大一些。 尹蔚民：主观性的东西更多一点，

就是考官主观判断的性质更多一点，他有利有弊，我刚才不

是讲到，你这个面试直观性很好，而且是招考部门用人的部

门直接用这个人，所以他直接要对面进行观察，但是应该讲

我们也采取一些措施来保证这种面试的这种公平、公正，比

如说我们现在要求在面试考官当中，都是要有一半的人，一

半的考官要经过我们培训，持有考官证书，持证上岗。 张羽

：吴司长经过培训吗？ 吴国增：经过培训的。 尹蔚民：是我

们授予的考官证书，主考官必须要有考官证书，这样就使面

试考官对面试的整个程序、内容，相应的这种知识有一个比

较好的储备或者起点，更容易在判断考生的这种回答问题的

这种分数上，给一个合理的分数。再一个，我们这次又对中

央国家机关的面试题本，我们统一提供，就不要招考机关各

自再搞，我们统一提供面试题本。还有我们缩短了面试时间

，我们要求在15天之内，各个招录机关面试工作全部要结束

，当然这都是方便考生。刚才你讲的这种情况，我们是有回

避制度的，如果这个考官和考生有这种亲属的关系，那必须

得回避，如果你不回避，将来一经发现，要取消你的资格，



我们还有很多监督制度。而且在判分的时候一个考官决定不

了整个分值，因为就跟体育比赛似的，去掉一个最高分，去

掉一个最低分，考官的最高和最低分都要去掉，然后再平均

算出来。所以应该讲面试的这种分数的公平性、公正性还是

可以信赖的。 张羽：关于这个考试，刚才您打了一个比喻，

说是玻璃房子里的考试，就我知道，在你们内部还有一个把

这个考试比喻成玻璃，说每当公务员考试的时候你们就是抱

着一个玻璃罐子，说战战兢兢，谨谨慎慎，生怕把这个罐子

摔碎了，为什么会有这样的想法薛司长？有这样的说法吧？ 

薛虹：这个说法我们只从我们做工作的角度上讲，我们是有

这种说法，公务员考试应该这么说，它是我们公务员制度的

一面旗帜，而且在社会上已经被整个社会广大认可，这项工

作标准就越来越高。既然是一面旗帜，而且我们这个玻璃房

子里竞争主要是体现在公开、公平、公正，怎么把这项工作

做好，确实我们每年做这项工作的时候确实是战战兢兢，像

抱着玻璃瓶子，或者说如履薄冰，因为考试工作关系到每一

个细节，他不仅是有考题方面的工作，还有考务方面的工作

，就是每个环节都不能出一点微小的差错，一旦出差错，就

会影响整个工作的质量和水平。我举个简单例子，比如要有

考场，如果这个考场的地址稍微出一字之差，可能就会影响

考生参加考试，或者我们在考试会遇到特殊情况，比如有时

候会遇到什么地震、自然灾害这种情况，这种紧急情况下应

该怎么处理。再有，比如阅卷方方面面都是非常细微，从小

处做起才能把这件事情做好， 张羽：辛苦了。 薛虹：没有，

主要是他们辛苦。 尹蔚民：公务员考录工作可以讲是一个系

统工程，涉及到的环节很多，我们现在的考虑就是，每一个



环节绝对都不能出纰漏，而且尽可能想到前面，就是做一些

应急的准备，比如去年刚才她举这个例子是有发生的，在去

年公务员考试笔试那天，江西发生地震了，当时考场就打过

电话来，有一部分学生跑出教室，有一部分又没有跑，在这

种情况下怎么办，这是一个突发事件，这个自然灾害是不可

预见的，但是因为我们有预案，我们马上想到，当时主要还

是要从考生的利益出发，这个考场停考，因为我们不知道地

震还会不会再发生，会不会还有余震，考生的生命是第一位

的，马上向考生宣布，我们再另行制定时间补考，我们都有

备用卷子，补考的时候不能用同一份卷子了，就妥善地处理

这个问题。 张羽：部长，从1993年开始的公务员暂行条例，

到今年1月1号公布的公务员法，已经十几年了，我们这个公

务员考录工作也进行了十几年了，今年应该说是公务员法公

布之后的第一次公务员考录，这十几年这种考录形式起到什

么作用，未来还有什么要完善的地方，或者要推进的地方？ 

尹蔚民：应该讲现在公务员考试，社会影响越来越大，我们

叫做一面旗帜，公务员制度的一面旗帜，为什么讲它是公务

员制度的一面旗帜，我们认为在推行公务员制度以来，社会

影响最大，老百姓最关注的是考录制度，而且这项制度应该

讲是一种成功的实践，得到了社会广泛的认可，当然我们现

在也不能说，我们考录的制度就已经很完善、很成熟，我的

判断叫基本成熟，很多地方还需要进一步改进，比如说在法

规体系的建设上，我们下一步根据公务员法出台新的情况，

要制定新的考录规定，同时还有一些其它配套的政策，也要

及时制定。另外我们在考试的科学化水平上还要进一步提高

，再一个我们还要加强考试专家队伍的建设，我们现在觉得



这方面人才很缺乏，专门研究考试的，包括我们的这种命题

的专家，包括我们的面试考官，也包括我们的理论科研，考

试的理论科研。 张羽：马上2007年公务员招考的考试就要进

行了，刚才我们司长也说了，每年这都是部里的头等大事之

一，最后我们也祝要参加公务员考试的考生能考出好成绩，

也希望咱们相关部门能得到真正的人才。谢谢部长。谢谢大

家。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


